

Julita y Ana María, me han pedido que escriba una carta de lo que estamos viviendo en Guatemala y específicamente sobre la región en donde trabaja AFOPADI

Una carta es algo más confidencial, va directa y dirigida a alguien y en esta ocasión, la estoy escribiendo para personas que no son comunes, son seres humanos con conciencia, con sentido de vida, con compromiso social, que sienten diferente, expresan diferente, y viven formas de vida alternativas diferentes.

Primera Etapa

Bueno, para comenzar les contare algunas de las acciones que estamos impulsando, hemos visitado 38 comunidades con el objetivo de sensibilizar sobre la prevención del Coronavirus

Segunda Etapa

Elaboración de planes de emergencia comunitaria en 42 comunidades, en donde se ha seguido el protocolo elaborado por AFOPADI, en donde se describen las medidas a tomar y acciones si una persona se contagia con el virus, como se atenderá a la familia, a la persona infectada y las medidas comunitarias que tomara la población.

La Tercera etapa

Ha consistido en visitar las comunidades que estén interesadas, concientizándolas y motivándoles para la organización, para que vayan creando mecanismos propios de sobrevivencia en base a sus propios planes. Esta etapa se extiende más allá de la crisis del coronavirus, es a largo plazo, ya que si las comunidades no logran una buena articulación y organización seguirán sumidas en el abandono y la pobreza.

Cuales han sido las acciones del gobierno ante la crisis del Coronavirus

Partimos de un realidad latente, nuestro país vive endeudado, como todo los países de Latinoamérica y del continente Africano, y países del oriente, países en “vías de desarrollo, les llaman, porque según el FMI (Fondo Monetario Internacional) estamos en un atraso histórico abismal, en relación con los países ricos. Por esta razón el gobierno ha tomado medias económicas de

ajuste estructural, para pagar las incontables sumas de dinero prestado que nunca lograremos pagar, porque ya todos estamos endeudados y nacemos endeudados.

El resultado del cumplimiento de políticas dictas por el FMI, sumado a esto la corrupción en nuestros países, han hecho que el sistema de salud sea malo, ineficiente, una red hospitalaria en mal estado. No se ha invertido lo suficiente en el sistema de salud y de educación, por ende el atraso y la ineficiencia de ambos.

Por esta razón, por la falta de atención y equipamiento de los hospitales y un pago digno al personal de salud, la salud se ha venido privatizando y al final solo los que cuentan con recursos pueden pagar un tratamiento, siendo muy pocas las personas que pueden dar este lujo. Debido a esta situación, el presidente en el mes de marzo, decide endeudarse, con el fin de invertir en la remodelación de todo el sistema de salud, que por muchos años se declaró en quiebra.

En el mes de marzo se hicieron grandes préstamos, con el pretexto de atender la crisis del COVID19, lamentablemente, la situación hospitalaria no ha mejorado significativamente, no se les paga salarios al personal de salud hospitalaria, no se cuenta con suficiente equipo necesario para atender en los hospitales. Muchos de los préstamos hechos, serán pagados por las clases sociales empobrecidas, que ni han sido beneficiarias en este caso, los y las pobladora del municipio de los Ixtahuacán.

¿Qué hacer ante una situación como esta? el presidente ha dicho en los medios de comunicación los siguiente: **Que se salve el que pueda y el que no que se muera”** así de simple, incumpliendo su deber de velar por la vida de las personas, que es su obligación.

¿Qué hacer ante es te realidad y ante un gobierno ausente?, ¿Qué hacer ante comunidades marginadas, en el olvido, que se les ha negado todo?, Lo único que queda es organizarse y luchar juntos. Se supone que el dolor por el abandono y por su dignidad pisoteada, debe llevar a que la gente **politice su dolor** y así lograr unirse, resistir. Si la gente logra al menos organizase a nivel local, desde aquí inician las bases para lograr ciertas luchas ganadas cotidianamente, como lo es el acceso a agua y saneamiento, a educación de

mejor calidad, acceso económicos a fuentes de ingresos, pequeños emprendimientos económicos y salud de calidad.

La idea es ir construyendo un **proyecto político** de largo alcance, y dar a conocer la realidad de las comunidades indígenas, ir en búsqueda de la autonomía de las comunidades y poblaciones indígenas.

Todas las medidas contra el Covid19 según los protocolos de seguridad, son de clase media, y los indígenas no pueden practicarlas, en las condiciones que están, no son posible. Esta es la realidad ante la cual nos enfrentamos, dolorosa, pero seguro hay calidad, pero hay que cambiar el dolor en rabia e indignación y levantarse y luchar por el acceso a la justicia, libertad, vida digna.

Como comprender la realidad, las respuestas deben surgir desde lo más profundo de nuestro ser, escuchando nuestras voces internas, escuchando y obedeciendo nuestra intención, vendrán luces y fueguitos que se prenderán en nuestro interior para iluminarnos el camino y darnos fuerza. La clave no es luchar contra la corriente, es aprender a luchar sintiendo la vida e interpretándola de maneras diferentes, socializando, buscando alternativas en conjunto, analizando nuestras estrategias. Solo así lograremos vencer la muerte, la pobreza, el analfabetismo, el racismo y la exclusión.

La invitación es a unirnos estemos donde estemos, creando pequeñas islas, tejiendo redes de apoyo solidario, sintiendo lo mismo. Estamos conscientes que lo mismo está pasando en Chicago, pues son los pobres, los marginados, los refugiados, los afrodescendientes, los Latinos y las clases empobrecidas, la población indígena, las que están muriendo y las que tienen privados sus derechos a la salud.

Las crisis y las problemáticas son iguales en todas partes, porque el modelo económico neoliberal se repite en todas partes, únicamente que en países empobrecidos las crisis se viven más intensas, como en Guatemala.